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Università degli Studi di Messina 

__________________________________ 
VERBALE DEL CONSIGLIO DI DIPARTIMENTO DI  

SCIENZE COGNITIVE, PSICOLOGICHE, PEDAGOGICHE E STUDI CULTURALI 

Seduta del 9 novembre 2020, ore 10.00 

 Il giorno nove novembre duemilaventi, alle ore dieci e minuti venti, si riunisce in modalità telematica su 
piattaforma Microsoft Teams, a seguito di regolare convocazione, il Consiglio del Dipartimento di Scienze 
Cognitive, Psicologiche, Pedagogiche e Studi Culturali. 
 Sono presenti (P.), assenti giustificati (G.) o assenti (A.) i seguenti Consiglieri:  

PROFESSORI DI PRIMA FASCIA  

nr. Cognome  Nome P. G. A. 
Note 

1 PERCONTI  Pietro (Direttore) X    

2 ANSELMO  Annamaria   X   

3 AQUECI  Francesco  X    

4 ARICO’  Nicola  X    

5 BARBERI  Maria Stella  X    

6 CAMMAROTA  Antonietta  X    

7 CAPONE  Alessandro X    

8 CARIDI  Giuseppe  X    

9 CAVALIERI  Rosalia  X    

10 FALZONE  Alessandra Maria  X    

11 GANGEMI  Amelia  X    

12 MURDACA  Annamaria  X    

13 PALUMBO  Berardino  X    

14 PENNISI  Antonio  X    

15 PORTO  Carmelo Maria X    

16 ROSSI Fabio X    

17 SINDONI  Caterina  X    

18 VAIANA  Leonarda  X    

       

PROFESSORI DI SECONDA FASCIA  

nr. Cognome  Nome P. G. A. 
Note 

1 BIAGIOTTI  Andrea  X    

2 BUCCA Antonino X    

3 CAMPIONE  Francesco Paolo  X    

4 CARDELLA  Valentina  X    

5 CAVA  Antonia  X    

6 CICERO  Vincenzo  X    

7 CORONA Renato X    

8 CURATOLA  Annamaria  X   Dalle ore 11.00 

9 EPASTO  Aldo Attilio  X    

10 FUGALI  Edoardo Augusto  X    

11 GAMBINO  Sonia  X    

12 GIUSPOLI  Paolo  X    

13 GREGORIO  Giuliana  X    

14 IANNIZZOTTO  Giancarlo    X  

15 MAZZAGLIA Rossella Nancy X   Dalle ore 11.26 

16 MEO  Milena  X    
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17 PLEBE  Alessio  X    

18 ROMANO  Rosa Grazia  X    

19 SMERIGLIO  Donatello  X    

20 TOCCO  Francesco Paolo  X    

21 TOMASELLO Dario X   Fino alle ore 11.00 

22 VICARIO Carmelo X    

23 VITELLA  Federico  X    

24 ZANOTELLI Francesco X    

 
 
 

RICERCATORI 

nr. Cognome  Nome P. G. A. Note 

1 ASSENZA  Anna  X    

2 BAGNATO  Karin  X    

3 BETTINESCHI Paolo Guido X    

4 CUCCIO Valentina X    

5 DE SALVO  Dario  X   Dalle ore 11.32 

6 DI MAURO  Paola  X    

7 FORMICA Ivan X    

8 GATTO  Simona  X    

9 GRASSO  Giorgio Mario  X    

10 GRAZIANO Mario X    

11 MARZO  Pier Luca  X    

12 MORABITO  Maria Teresa  X    

13 MOSTACCIO Fabio X   dalle ore 10,40 

14 MUCCIARDI Massimo X    

15 NICOSIA Enrico X    

16 NUCERA  Sebastiano  X    

17 NUCITA  Andrea  X    

18 PANARELLO  Patrizia  X    

19 SAITTA  Pietro  X    

20 SMERIGLIO  Francesco    X 
Impossibile recapitare la 

convocazione 

21 TARSIA Tiziana X    

22 TRIFIRÒ Caterina X    

23 VELARDI  Andrea  X    

24 VERSACE  Alessandro  X    

25 ZAMPIERI Pier Paolo X    

 
 

SEGRETARIO AMM.VO 

nr. Cognome  Nome P. G. A. Note 

1 D’ATTILA Giuseppe X    

 
 

RAPPRESENTANTI DEL PERSONALE T. AMM.VO  

nr. Cognome  Nome P. G. A. Note 

1 CALANNI FRACCONO Salvatore  X  
Impossibilità di 

connessione 

2 ZANGHI’ Laura X    

 
RAPPRESENTANTI DEI DOTTORANDI 
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nr. Cognome  Nome P. G. A. Note 

1 FIORELLO Valentina X    

2 RIZZOTTO Chiara X    

 
 

RAPPRESENTANTI DEGLI STUDENTI 

nr. Cognome  Nome P. G. A. Note 

1 BERTINO Antonio  X   

2 BOVA Gianluca   X  

3 BUCCA Cristian   X  

4 CAMAROTO Benedetta X    

5 DI PIETRO Christian   X  

6 LANIA Valentina X    

7 MANGANARO Pietro X    

8 MAURO Ramona   X  

9 MILO Roberta X    

10 PITRONACI Michela   X  

11 PULIAFITO Samuela Astrid X    

12 RIZZOTTO Valentina    X  

13 VALVO Costantino   X  

 
Constatato che risulta collegato un numero di Consiglieri atto a garantire la presenza del numero 

legale, il Direttore dichiara aperta la seduta, dopo aver precisato che non è stato possibile convocare ed 
aggiungere alla stanza Team “Consiglio del Dipartimento COSPECS” il Consigliere Smeriglio Francesco che 
risulta avere un indirizzo mail istituzionale al momento non attivo, per password non rinnovata. 
 Espleta le funzioni di segretario verbalizzante il dott. Giuseppe D’Attila, Segretario Amministrativo 
del Dipartimento. 

 
ORDINE DEL GIORNO 

 Comunicazioni del Direttore; 

 Approvazione del verbale relativo alla seduta del 29 settembre 2020; 

 Ratifica decreti; 

 Convenzioni, protocolli, patrocini: determinazioni varie; 

 Nullaosta; 

 Offerta formativa (LM-55/92): determinazioni;  

 Budget 2021: Estensione della validità contabile dei fondi e dei progetti con scadenza fissata al 
31/12/2020; 

  PRIN/2017 Istruzione e sviluppo nel sud Italia dall'Unità all'età giolittiana (1861-1914). Determinazioni su bando 

per Assegni di ricerca. 

 

Ristretto ai professori di prima e di seconda fascia: 

 Nomina Commissioni procedure valutative per la chiamata di professori di seconda fascia indette ai 
sensi dell'art. 24, comma 6, legge 30 dicembre 2010, n. 240 (SC 11/C1, SSD M-FIL/01, bandita con 
D.R. 2110/2020). 

 

 

 Comunicazioni del Direttore 
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  Il Direttore comunica che nel prossimo Consiglio di Dipartimento, previsto per il 24 novembre 
prossimo (come da calendario comunicato ai Consiglieri) si discuterà dell’offerta formativa per il prossimo 
anno accademico e del reclutamento dei professori e dei ricercatori. 

  Il Direttore continua poi comunicando che la questione legale dell’ipotesi di plagio della quale era 
stato accusato il prof. Dario Tomasello, si è conclusa e lo stesso è stato assolto dall’ipotesi di reato. Si dichiara 
contento per la conclusione positiva di questa amara vicenda. 

Intervengono i proff. Pennisi, Murdaca, Formica, che esprimono congratulazioni al prof. Dario Tomasello.  

  Il Direttore adesso comunica che il decreto del Rettore, n. 2474 del 5 novembre 2020, prevede alcune 
modifiche alle attività dell’Ateneo, ai fini del contenimento della diffusione del COVID-19. In particolare la 
didattica, che subisce un piccolo adattamento con lezioni in presenza solo per le matricole; gli esami di 
profitto si svolgeranno solo in remoto, le Lauree potranno essere svolte in modalità mista. Zanotelli chiede 
per i docenti residenti in comuni diversi come devono comportarsi per le sedute di Laurea. Il Direttore 
precisa che questi potranno intervenire da remoto. 

La prof.ssa Falzone chiede e propone di istituire una stanza pubblica di “Teams” per chi intende iscriversi e 
ha bisogno di orientamento. Il Direttore approva e propone di avviare questa iniziativa a livello 
dipartimentale, se i coordinatori dei Corsi di studio sono tutti d’accordo. 

I proff. Nucita e Romano intervengono sulla questione lauree se verranno svolte a distanza o in modalità 
mista. Il decreto cita solo a distanza e il Direttore afferma che approfondirà meglio la questione, ma 
probabilmente sarà svolto tutto a distanza. 

Il Direttore porge adesso la parola al prof. Vitella per riferire sulla riunione della commissione ricerca. 

  Il prof. Vitella fa presente che sono emerse tre questioni/azioni da intraprendere: Avviare un 
censimento periodico sullo stato della ricerca dipartimentale con aggiornamento, da parte di ogni docente, 
del portale IRIS; VQR 2015-19 con indicazione dei prodotti della ricerca da conferire; avviamento di un macro 
progetto di Ateneo sulle attività di terza missione (raccolta di adesione da parte di ogni singolo docente del 
dipartimento, per divulgare pubblicamente le iniziative di ricerca). Il prof. Vitella comunica inoltre che è stato 
pubblicato il nuovo bando PRIN 2020, presente anche sul sito di Ateneo. 

  Il Direttore ringrazia il prof. Vitella sia per l’intervento, sia per il contributo che ha dato per 
l’individuazione dei prodotti della ricerca da esporre in VQR. Ricorda l’importanza della scelta dei prodotti 
da esporre.  

  Alle ore 11 entra la prof.ssa Curatola, esce il prof. Tomasello. 

 Il prof. Marzo chiede quando deve essere completato l’inserimento dei prodotti ed il Direttore 
comunica che deve avvenire periodo 14 febbraio - 14 maggio2021. 

 Il prof. Palumbo, a proposito dei prodotti di ricerca da esporre in VQR chiede se la valutazione è fatta 
con l’utilizzo dei consueti criteri, nel senso che i prodotti non inseriti producono un segno negativo sulla 
valutazione. 

 Il prof. Graziano risponde al quesito posto dal prof. Palumbo chiarendo che secondo la nuova scala di 
valutazione un prodotto non conferito attribuisce punteggio di scarsa rilevanza. 

 La prof.ssa Sindoni è disponibile a supportare i colleghi, in relazione alla propria esperienza maturata 
per la questione. 

 Il prof. Rossi, sulla questione pubblicazioni inserite come “versione editoriale” per versioni pdf non 
fornite dall’editore, chiede se queste siano ammesse a dimostrazione dell’effettiva pubblicazione. 

 Al quesito risponde il Direttore e chiarisce che vanno bene anche le versioni non fornite dall’editore, 
l’importante è dare sicurezza che il prodotto esiste ed è stato pubblicato. 

 Il prof. Graziano, a completamento di quanto detto poc’anzi, dice che la modalità di conferimento dei 
prodotti verrà fornita dall’ANVUR, con le linee guida che verranno esitate a gennaio prossimo. 

 Sempre a proposito dei prodotti di ricerca, il prof. Nucita chiede notizie sulla validazione dei suoi 
prodotti, che non è ancora avvenuta. Il prof. Vitella risponde che il lavoro è in itinere. 
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  La prof.ssa Tarsia, invitata dal Direttore per riferire sullo stato del Seminario Dipartimentale svoltosi lo 

scorso anno, invita i colleghi intervenuti all’iniziativa a fornire i contributi scientifici. Ricorda di vare mandato a 

tutti un avviso in tal senso. 

  Il prof. Vicario, invitato dal Direttore a riferire dell’idea di possibili detrazioni fiscali delle quali possono 

usufruire i donatori, sulle donazioni o contributi a favore del Dipartimento per iniziative di ricerca e studi in genere, 

comunica che aziende e associazioni potrebbero avere interesse a questa procedura. Comunica di aver iniziato ad 

approfondire la questione con un colloquio che egli ha avuto col dott. Marco Giganti della Ragioneria. 

 Approvazione del verbale relativo alla seduta del 29 settembre 2020; 

  Il Direttore sottopone all’approvazione del Consiglio il verbale relativo alla seduta del 29 settembre 
2020 e chiede se ci sono osservazioni in merito. La prof.ssa Sindoni riferendosi al suo intervento nelle 
comunicazioni, in merito alla presentazione della rivista Gli Argonauti, chiede che vengano inserite le parole 
“nazionale e internazionale” per cui il testo verbalizzato diventa: “La prof.ssa Sindoni ringrazia per 
l’opportunità di intervenire e presenta questa nuova rivista che nasce nel mezzogiorno ma riguarda tutto il 
panorama scientifico in ambito pedagogico nazionale e internazionale”.  

  Fatta questa precisazione e integrazione il verbale in questione è approvato all’unanimità. 

 Ratifica decreti 

 Il Direttore fa presente che ha emesso il decreto n. 52/2020, in sostituzione del D.D. n. 51/2020,  per 
la  condivisione di insegnamenti offerti nell'A.A. 2020/2021 nelle sedi del Dipartimento COSPECS (Messina e 
Noto) e lo sottopone al Consiglio per la ratifica. 

IL CONSIGLIO DI DIPARTIMENTO 

Premesso che: 
il Direttore ha emesso il Decreto repertorio n. 52/2020, prot. n. 97004 del 13/10/2020, relativo alla 
condivisione insegnamenti offerti nell'A.A. 2020/2021 nelle sedi del Dipartimento COSPECS (Messina e Noto) 
in sostituzione del D.D. n. 51/2020, Prot n. 96676 del 13/10/2020; 

Considerato che: 
il Decreto suddetto, in quanto espressione della volontà dipartimentale, deve essere sottoposto a conoscenza 
e ratifica del Consiglio di Dipartimento (art. 7, comma 12, lett. “i” del Regolamento di Dipartimento, emanato 
con D.R. n. 2007 del 03 ottobre 2016); 

All’unanimità dei voti resi nelle forme di legge, 
DELIBERA 

di ratificare il Decreto repertorio n. 52/2020, prot. n. 97004 del 13/10/2020, conferendo al provvedimento 
stesso piena efficacia. 
 

 

 Convenzioni, protocolli, patrocini: determinazioni varie 

  Il Direttore elenca le convenzioni e le proposte di convenzione per le quali il Consiglio è invitato ad 
assumere le opportune determinazioni. 

  Il dott. D’Attila, invitato dal Direttore a intervenire per i piani finanziari da approvare per le 
convenzioni con le società Flazio srl e Itesys serl ricorda che le stesse sono state approvate dal Consiglio di 
Dipartimento nella seduta del 28 luglio 2020.  

  Il Direttore, nel presentare il protocollo d’intesa con “Libera. Associazioni, nomi, numeri contro le 
mafie” per la realizzazione di attività di ricerca, formazione e aggiornamento,  ed il protocollo con il CUMO, 
finalizzato all’istituzione di un assegno di ricerca biennale nell’area delle neuroscienze cognitive (M-PSI/02), 
specifica gli impegni e i ruoli delle parti, come indicato nei rispettivi documenti. 

  Chiede di intervenire il prof. Pennisi che si congratula per la proposta di protocollo d’intesa con il 
CUMO, tuttavia rileva che in effetti sia più utile reclutare, al posto di un assegnista di ricerca (come indicato 
nel protocollo proposto) un tecnico di laboratorio o un ricercatore junior. 
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  Il Direttore chiarisce meglio i compiti della figura che si recluterà, sia in termini di presenza, sia in 
termini di esperienza nell’uso delle attrezzature che costituiranno il laboratorio, precisando che le 
conoscenze richieste saranno strettamente connesse con il tipo di attività laboratoriale (ricerca, 
sperimentazione) che verrà svolta. 

  Il prof. Palumbo chiede al Direttore se il compenso per l’assegnista di ricerca è a carico del CUMO. In 
questi termini nullaosta da parte sua, invece è diverso il suo parere se questo reclutamento possa essere 
considerato una richiesta del Dipartimento nei confronti dell’Amministrazione dell’Ateneo. 

  Il Direttore chiarisce che sia il reclutamento dell’assegnista e sia la realizzazione del laboratorio sono  
a carico del CUMO. 

  Il prof. Pennisi ribadisce la sua convinzione per cercare una figura di tecnico di laboratorio, piuttosto 
che un assegnista di ricerca.  

  Il prof. Perconti ricorda di aver già fatto richiesta per un tecnico di laboratorio per il laboratorio di 
psicologia, presente in questa sede, diretto dal prof. Vicario. Ha preso atto che l’Ateneo ha bandito posti di 
personale non docente anche per tecnici di laboratorio, ma non ritiene che siano espressamente destinati a 
Dipartimenti o a Laboratori specifici. 

  Il Direttore continua ricordando che a Noto non ci sono docenti o ricercatori incardinati stabilmente, 
e per questo, vista anche la disponibilità del CUMO, vede bene la figura di un ricercatore temporaneo. 
Propone di rinviare la decisione augurandosi che il nuovo (ormai prossimo) CdA del CUMO sia concorde con 
il perseguire questa linea di ricerca.  

  Il prof. Pennisi è contrario a quanto detto dal Direttore relativamente al rinvio della decisione e 
propone di esaminare in questa sede la richiesta del CUMO per la sottoscrizione del protocollo proposto. 

  Il prof. Perconti precisa che egli ha tutta l’intenzione di portare avanti la proposta e, concluso il 
dibattito, invita il Consiglio ad esprimersi per tutti gli argomenti in discussione nel presente punto all’ordine 
del giorno. 

IL CONSIGLIO DI DIPARTIMENTO 

Premesso che:  

• il prof. Pietro Perconti, in qualità di Direttore del Dipartimento ha ricevuto una richiesta di stipula di un 
protocollo d’intesa da parte del C.U.M.O. che, secondo il proprio Statuto, è interessato a promuovere, 
specie nel territorio di riferimento, attività di didattica e di ricerca scientifica di livello universitario, nel 
caso in specie con l’istituzione di un assegno di ricerca biennale nell’area delle neuroscienze cognitive 
(M-PSI/02); 

Considerato che: 

• il C.U.M.O. si impegna a trasferire nella disponibilità del COSPECS la somma di € 50.000,00 (euro 
cinquantamila/00) vincolati all’istituzione di un assegno di ricerca biennale nell’area delle neuroscienze 
cognitive (M-PSI/02). Tale assegno di ricerca sarà di tipo B, ai sensi dell’art. 2 del Regolamento per il 
conferimento di assegni per lo svolgimento di attività di ricerca dell’Università di Messina; 

• il Dipartimento COSPECS si impegna a prevedere nel bando dell’assegno di ricerca che la sede di lavoro 
del vincitore sia fissata nei locali del C.U.M.O., ossia in via A. Sofia, 78, Palazzo della Cultura Carlo Giavanti, 
Via Giavanti, 96017, Noto (SR); 

• il C.U.M.O. si impegna ad allestire un Laboratorio di ricerca sperimentale dotato di infrastrutture adatte 
allo svolgimento delle attività scientifiche nell’area delle neuroscienze cognitive (M-PSI/02); 

Visti: 

• il Regolamento di Ateneo per il conferimento di assegni per lo svolgimento di attività di ricerca (assegni 
di ricerca) ai sensi dell'art. 22 della legge n. 240/2010 (D.R. n. 81 del 16 Gennaio 2020); 

• la bozza di protocollo d’intesa, allegata alla presente; 

All’unanimità dei voti resi nelle forme di legge, 

DELIBERA 
di approvare la sottoscrizione del protocollo d’intesa tra questo Dipartimento ed il C.U.M.O. finalizzata 
all’istituzione di un assegno di ricerca biennale nell’area delle neuroscienze cognitive (M-PSI/02). 
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**************************** 

IL CONSIGLIO DI DIPARTIMENTO 

Premesso che:  

• La prof.ssa Tiziana Tarsia propone la stipula di un protocollo d’intesa con “Libera. Associazioni, nomi, 
numeri contro le mafie” per la realizzazione di attività di ricerca, formazione e aggiornamento. 
L’associazione “Libera”, nell’ambito del progetto Liberi di Crescere, cura il coordinamento delle attività 
su tutto il territorio nazionale, coordinando trasversalmente gli interventi formativi sui territori; 

Considerato che: 

• è ritenuto utile attivare modalità di collaborazione tra il Dipartimento COSPECS e “Libera” al fine di 
mettere a sistema le rispettive competenze ed esperienze per attivare percorsi di ricerca e formativi di 
alto livello per agevolare l'ingresso nel mondo del lavoro degli studenti e disseminare sul territorio i dati 
emersi dal lavoro di analisi ed elaborazione; 

• le attività del progetto “Liberi di Crescere” sono considerate di interesse per lo svolgimento dell’attività 
di ricerca sul campo nell’ambito del progetto “Pratiche sociali professionali nei servizi sul territorio: 
esplicitare i saperi”; 

• la collaborazione di cui sopra è rilevante per il Dipartimento per le connesse attività di ricerca, 
formazione e terza missione; 

Vista: 

• la bozza di protocollo d’intesa, allegata alla presente; 

All’unanimità dei voti resi nelle forme di legge, 

DELIBERA 
di approvare la sottoscrizione del protocollo d’intesa tra questo Dipartimento e “Libera. Associazioni, nomi, 
numeri contro le mafie”, per avviare progetti di ricerca e attivare percorsi di formazione professionalizzanti 
al fine di fornire competenze. 
 

**************************** 

IL CONSIGLIO DI DIPARTIMENTO 

Premesso che:  

• nella seduta del Consiglio di Dipartimento del 28/7/2020 è stata approvata la Convenzione per ricerca con la 

società Flazio srl (rep. n. 519/2020, prot. n. 103180 del 26/10/2020) relativa al progetto n. F/190159/01-

02/X44 denominato: “Graph Semantic Search Engine”, CUP: B68I20000210005, ed il relativo corrispettivo, 

pari ad € 90.000,00= (euro novantamila/00) oltre IVA, della quale è responsabile scientifico il prof. Giorgio 

Grasso; 

Considerato che: 

• per l’esecuzione della ricerca in questione occorre sostenere costi e/o investimenti a cerico della convenzione 

medesima; 

• occorre pertanto stilare un piano finanziario che tenga conto delle esigenze progettuali; 

Visti: 

• il Regolamento per lo svolgimento delle attività di ricerca, formazione, consulenza e prestazione a tariffario 

conto terzi (D.R. n. 1516 del 16 luglio 2019) ed in particolare gli artt. 11 e 12; 

• la proposta di ripartizione del corrispettivo presentata dal prof. Grasso, come di seguito indicato: 

VOCE IMPORTO 
CORRISPETTIVOal netto dell’IVA (se 
dovuta) 

90.000,00€  

Quota 20%del corrispettivo a favore 
del Bilancio Unico d’Ateneo 

18.000,00€  
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TOTALE UTILI MONETARI 72.000,00€  
COSTI PRESTAZIONE (CS): 
Costo d’acquisto, noleggio e/o 
ammortamento di apparecchiature 
tecnico-scientifiche edidattiche 

9.000,00€  

Spese generali della Struttura o dell’Ateneo 
Contratti a collaboratori esterni 14.400,00€  
Costo per compensi al personale (ivi 
compresi gli oneri riflessi): 
Responsabile scientifico 35.000,00€  
Personale docente coinvolto 7.840,00€  
Responsabile della Struttura 2.880,00€  
Segretario amministrativo 2.880,00€  
TOTALE COSTI PRESTAZIONE 72.000,00€  
TOTALECONTRATTO/CONVENZIONE 90.000,00€  

Soggetto finanziatore FLAZIO SRL 
Responsabile Scientifico Giorgio Mario Grasso 

 
 All’unanimità dei voti resi nelle forme di legge, 

DELIBERA 
di approvare la ripartizione del corrispettivo relativo alla Convenzione per ricerca con la società Flazio srl (rep. n. 
519/2020, prot. n. 103180 del 26/10/2020) relativa al progetto n. F/190159/01-02/X44 denominato: “Graph 
Semantic Search Engine”, CUP: B68I20000210005 nella maniera su indicata dal prof. Giorgio Grasso, responsabile 
scientifico. 
 

**************************** 

IL CONSIGLIO DI DIPARTIMENTO 

Premesso che:  

• nella seduta del Consiglio di Dipartimento del 28/7/2020 è stata approvata la Convenzione per ricerca con la 

società Itesys srl (rep. n. 520/2020, prot. n. 103183 del 26/10/2020) relativa al progetto n. F/190159/01-

02/X44 denominato: “Graph Semantic Search Engine”, CUP: B68I20000220005, ed il relativo corrispettivo, 

pari ad € 40.000,00= (euro quarantamila/00) oltre IVA, della quale è responsabile scientifico il prof. Giorgio 

Grasso; 

Considerato che: 

• per l’esecuzione della ricerca in questione occorre sostenere costi e/o investimenti a cerico della convenzione 

medesima; 

• occorre pertanto stilare un piano finanziario che tenga conto delle esigenze progettuali; 

Visti: 

• il Regolamento per lo svolgimento delle attività di ricerca, formazione, consulenza e prestazione a tariffario 

conto terzi (D.R. n. 1516 del 16 luglio 2019) ed in particolare gli artt. 11 e 12; 

• la proposta di ripartizione del corrispettivo presentata dal prof. Grasso, come di seguito indicato: 

VOCE IMPORTO 
CORRISPETTIVOal netto dell’IVA (se 
dovuta) 

40.000,00€  

Quota 20%del corrispettivo a 
favoredel Bilancio Unico d’Ateneo 

  8.000,00€  

TOTALE UTILI MONETARI 32.000,00€  
COSTI PRESTAZIONE (CS): 
Costo d’acquisto, noleggio e/o 
ammortamento di apparecchiature 
tecnico-scientifiche edidattiche 

2.000,00€  
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Spese generali della Struttura o dell’Ateneo 
Costo per compensi al personale (ivi 
compresi gli oneri riflessi): 
Responsabile scientifico 22.000,00€  
Personale docente coinvolto 5.440,00€  
Responsabile della Struttura 1.280,00€  
Segretario amministrativo 1.280,00€  
TOTALE COSTI PRESTAZIONE 32.000,00€  
TOTALECONTRATTO/CONVENZIONE 40.000,00€  

Soggetto finanziatore ITESYS SRL 
Responsabile Scientifico Giorgio Mario Grasso 

 
 All’unanimità dei voti resi nelle forme di legge, 

DELIBERA 
di approvare la ripartizione del corrispettivo relativo alla Convenzione per ricerca con la società Itesys srl (rep. n. 
520/2020, prot. n. 103183 del 26/10/2020) relativa al progetto n. F/190159/01-02/X44 denominato: “Graph 
Semantic Search Engine”, CUP: B68I20000220005 nella maniera su indicata dal prof. Giorgio Grasso, responsabile 
scientifico. 
 

Si allontana momentaneamente dalla stanza Teams il prof. Caridi. 

 Nullaosta 

  Il Direttore riferisce che sono pervenute due richieste di nullaosta, una da parte della dott.ssa Caterina Scianna, 

titolare di assegno di ricerca di tipo “A”, per lo svolgimento del contratto sostitutivo di Linguistica generale per il CdS 
in Scienze della Formazione e della comunicazione – sede di Noto; l’altra riguarda il nullaosta richiesto dal prof, 

Giuseppe Caridi, per lo svolgimento dell’insegnamento di Storia dell’Europa, con impegno di n. 36 ore, presso la 
Scuola Superiore per Mediatori Linguistici di Reggio Calabria.  

  Invita pertanto il Consiglio ad esprimersi in merito. 

IL CONSIGLIO DI DIPARTIMENTO 

Premesso che: 
• la dott.ssa Caterina Scianna è titolare di un assegno di ricerca di tipo “A” (contratto rep. 1074/2020) nota 

prot. n. 106560 del 30/10/2020); 

• la dott.ssa Caterina Scianna, essendo risultata vincitrice della procedura di valutazione comparativa per 

conferimento mediante contratto a titolo oneroso dell’incarico di insegnamento, ai sensi dell’art. 23, 

comma 2, della legge n. 240 del 30 dicembre 2010, di Linguistica generale per il CdS in Scienze della 

Formazione e della comunicazione – sede di Noto, ha richiesto, con nota registrata al prot. n. 108531 del 

4/11/2020, il nullaosta all’espletamento dell’anzidetta attività, ai sensi dell’art 3, comma 6 del vigente 

Regolamento di Ateneo per il conferimento degli incarichi di insegnamento (D.R. 1365/2019); 

Visto: 
• il Regolamento di Ateneo per il conferimento degli incarichi di insegnamento (D.R. 1365/2019) ed in 

particolare l’art. 3, comma 6;  

Sentito: 
• il prof. Antonio Pennisi, responsabile del progetto di ricerca svolto dalla dott.ssa Scianna; 

Ritenuto: 

• di dover esprimere la propria volontà deliberatoria in merito; 

 
 All’unanimità dei voti resi nelle forme di legge, 

DELIBERA 
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di esprimere parere favorevole alla concessione del nullaosta alla dott.ssa Caterina Scianna, per lo svolgimento, ai 
sensi dell’art. 23, comma 2, della legge n. 240 del 30 dicembre 2010, dell’insegnamento di Linguistica generale 
(9cfu) per il CdS in Scienze della Formazione e della comunicazione – sede di Noto. 

 

*********************** 

IL CONSIGLIO DI DIPARTIMENTO 

Premesso che: 
• il prof. Giuseppe Caridi ha formalizzato (nota prot. n. 106560 del 30/10/2020) la richiesta di 

nullaosta per lo svolgimento dell’insegnamento di Storia dell’Europa, con impegno di n. 36 ore, 

presso la Scuola Superiore per Mediatori Linguistici di Reggio Calabria, da espletarsi nell’anno 

accademico 2020-2021, e retribuzione lorda di € 1.440,00= (pari ad € 40,00 l’ora); 

Visto: 
• il Regolamento di Ateneo per lo svolgimento di incarichi esterni da parte del personale docente 

universitario (Decreto Rettorale n. 625 del 19 marzo 2019); 

• il carico didattico interno assegnato al prof. Giuseppe Caridi per l’A.A. 2020/2021, consistente in 120 

ore (20 cfu) di lezione frontale (insegnamento di Storia moderna per i CdS triennali L- 15-3, L-3 e per 

i CdS magistrali LM-85 ed LM-49/65), da svolgersi nel secondo semestre; 

Ritenuto: 

• di dover esprimere la propria volontà deliberatoria in merito; 

 
 All’unanimità dei voti resi nelle forme di legge, 

DELIBERA 
di esprimere parere favorevole alla concessione del nullaosta al prof. Giuseppe Caridi per lo svolgimento 
dell’insegnamento di Storia dell’Europa, con impegno di n. 36 ore, presso la Scuola Superiore per Mediatori 
Linguistici di Reggio Calabria, da espletarsi nell’anno accademico 2020-2021, e retribuzione lorda di € 
1.440,00= (pari ad € 40,00 l’ora). 
 

Rientra nella stanza Teams il prof. Caridi. 

 Offerta formativa (LM-55/92): determinazioni 
 

Il Direttore ricorda che nella seduta dello scorso 28 luglio il Consiglio aveva preso in esame la 
programmazione strategica dell’offerta formativa di Dipartimento. 

  Il Direttore comunica di aver intrattenuto interlocuzioni informali in Ateneo con il Prorettore alla 
didattica e con il Direttore del Dipartimento DICAM, dalle quali è emerso che non c’è alcun interesse di 
accorpare i due cds della classe L20, presenti in questo Dipartimento e al DICAM, in quanto riferiti a due 
percorsi ben distinti. 

Il Direttore pone invece la questione del CdS magistrale LM-55/92, per il quale, in considerazione di quanto 
deliberato a luglio scorso, si deve modificare la lingua di erogazione e la modalità di erogazione del Corso di 
Studio, da Corso in presenza a Corso on-line. Con l’introduzione dell’erogazione in lingua straniera verrebbe 
potenziata l’internazionalizzazione del Dipartimento nei confronti degli studenti. Inoltre, ai fini della 
sostenibilità si avrebbe una riduzione del numero dei docenti di riferimento da 6 a 5, con la possibilità di 
acquisire docenti provenienti da Atenei stranieri, razionalizzando così l’incardinamento dei docenti di questo 
Ateneo. In conclusione, acquisendo la disponibilità di docenti incardinati all’estero, la normativa consente 
una riduzione fino al 50% ei docenti di riferimento, fissando quindi il requisito di docenza di riferimento del 
presente CdS in 2,5 docenti. 

  Continua il Direttore precisando che nella proposta di delibera sono indicati tutti i riferimenti 
normativi. 
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  Interviene il prof. Pennisi che si dichiara pienamente concorde con la proposta, chiede se esiste un 
“progetto” per le modifiche del CdS magistrale LM-55/92. Il Direttore precisa che la decisione di modificare 
il Corso prevede la specificazione di tutto l’aspetto di erogazione del Corso di studio, anche in campo delle 
tecnologie da adottare per la didattica. 

  Il prof. Pennisi, per la prima parte della discussione, relativa al CdS triennale L19-20, dichiara di 
essere soddisfatto che in Ateneo non è ritenuta necessaria l’integrazione dei corsi L 20 (COSPECS e DICAM) 
e a questo punto ripropone la rimodulazione del piano di studi per la sede di Noto del CdS menzionato. 

  Il Direttore ringrazia il prof. Fugali e la prof.ssa Sindoni per aver convocato entrambi, in tempi molto 
ridotti, sia il Consiglio di Corso di Studio LM-55/92, sia la commissione paritetica per le proposte di modifica 
al Corso magistrale LM-55/92 e chiede alla prof.ssa Sindoni se sono emerse osservazioni/criticità sulla 
questione. La prof.ssa Sindoni, riferendo degli esiti della riunione, comunica che è stato espresso parere 
positivo alla modifica proposta ed è stata comunque rilevata la necessità di un progetto che faccia da guida. 

 A conclusione dell’argomento il Direttore mette a votazione la delibera di richiesta di modifica al RAD 
per la trasformazione del Corso di Studi Interclasse LM-55/92 (Scienze cognitive e Teorie della 
comunicazione) in lingua inglese e lo svolgimento delle attività didattiche in modalità telematica. 
 

 

IL CONSIGLIO DI DIPARTIMENTO 

 
VISTO 
 
VISTA                    
 
VISTO 
 
 
VISTO 
 
 
VISTO 
 
 
VISTO 
 
 
 
VISTO 
 
 
VISTO 
 
 
VISTO 
 
VISTA 
 
 
 
 
 
VISTO 
 
 
 
 

 
il D.P.R. n. 382 dell’11 luglio 1980; 
 
la legge n. 240 del 30.12.2010 e s.m.i.;  
 
lo Statuto dell’Università degli Studi da ultimo modificato con D.R. n. 3429 del 
30 dicembre 2014 e in particolare l’art. 33; 
 
il Regolamento Generale d’Ateneo emanato con D.R. n. 376 del 18 febbraio 
2016; 
 
il Regolamento Didattico d’Ateneo (ultima modificazione D.R. n. 1636 del 22 
luglio 2015);  
 
il Regolamento del Dipartimento di Scienze Cognitive, Psicologiche, 
Pedagogiche e Studi Culturali, emanato con D.R. n. 31/2016, Prot. n. 59340 del 
3/10/2016 ed in particolare l’art. 10;  
 
il Regolamento Didattico del CdS Interclasse LM55/92 (Scienze cognitive e 
Teorie della comunicazione); 
 
il decreto sull’autovalutazione, valutazione, accreditamento iniziale e 
periodico delle sedi e dei corsi di studio  
 
il DM 6/2019 prevede la possibilità di attivare cds internazionali; 
 
la tabella K dove sono definite le caratteristiche dei Corsi di studio 
internazionali di cui all’allegato 3 del DM n. 635/2016, che possono utilizzare 
una percentuale massima del 50% (tipologie a, c, d) ovvero 20% (tipologia b) 
di docenti strutturati in università straniere con qualifica corrispondente a 
quella dei professori ovvero dei ricercatori delle Università italiane”. 
 
 il DM 6/2019  contenente le indicazioni relative alla docenza di riferimento 
dei CdS con modalità di erogazione prevalentemente o integralmente a 
distanza “Corsi di studio con modalità di erogazione prevalentemente o 
integralmente a distanza (riff. tipologie c) e d) dell’allegato 3 del DM n. 
635/2016)”; 
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VISTA 
 
 
 
VISTO 
 
 
CONSIDERATO 
 
 
 
 
CONSIDERATO 
 
 
CONSIDERATO 
 
 
 

 
la delibera del Consiglio del Corso di Studi Interclasse LM-55/92 (Scienze 
cognitive e Teoria della comunicazione) riunitosi il 6 novembre 2020,  con la 
quale si dispone la modifica dell’ordinamento per l’a.a. 2021/22; 
 
il parere favorevole da parte della Commissione Paritetica del Dipartimento 
COSPECS (riunione del 09/11/2020); 
 
che i CdS di tipologia C (DM 6/2019) “possono utilizzare una percentuale 
massima del 50% (…) di docenti strutturati in università straniere con 
qualifica corrispondente a quella dei professori ovvero dei ricercatori delle 
Università italiane”. 
 
Che la trasformazione del CdS LM55-92 implica che il “costo” della sostenibilità 
sarà di 2.5 docenti appartenente al nostro Ateneo.  
 
che è necessario modificare l’ordinamento didattico e il RAD, al fine di 
trasformare il piano di studi del CdS Interclasse LM-55/92 in lingua inglese e 
la modalità di erogazione; 
 

All’unanimità dei voti resi nelle forme di legge 
DELIBERA 

 
La modifica al RAD per la trasformazione del Corso di Studi Interclasse LM-55/92 (Scienze cognitive e Teorie 
della comunicazione) in lingua inglese e lo svolgimento delle attività didattiche in modalità telematica. 

 

 

 Budget 2021: Estensione della validità contabile dei fondi e dei progetti con scadenza fissata al 
31/12/2020  

Il dott. D’Attila, invitato dal Direttore a relazionare sull’argomento, comunica ai Consiglieri che i 
progetti contabili  CCE_POFESR_4.1.1.1_ID107_NO_COST, CONTRIB_CONV_MOTTA_SAN_GIOVANNI,       
CONV_RICERCA_TARSIA_A.RE.S.FO.A,   CSTR_INIZIATIVE_CULTURALI_CUMO,      
CSTR_POT_COSPECS_PROMETHEUS_2019,   CSTR_POT_COSPECS_SERVIZIOSOCIALE_2019,      
IPSE_POFESR_4.1.1.1_ID25,   MASTER_TEC_AVANZATE_2018/19, 
PROGETTO_PRIORITARIO_2015_GRASSO_G_M,  RES_CT_EDM2, RESEARCH_AND_MOBILITY_2017_CAPONE,      
SAFEMOD_2015_GRASSO, CT_AIRETT_IANNIZZOTTO_NUCITA_2020, indicati nella proposta di delibera 
facente parte della documentazione accompagnatoria per trattare gli argomenti posti all’ordine del giorno 
del Consiglio odierno, hanno scadenza della loro validità fissata al 31/12/2020. 

Poiché i medesimi progetti dispongono ancora di una consistenza finanziaria, che consente un 
prosieguo delle attività per le quali sono stati attivati, propone al Consiglio di Dipartimento di esprimersi per 
il mantenimento degli stessi nel Budget 2021, al fine di consentire l’utilizzo delle disponibilità finanziarie di 
ognuno di essi, coerentemente con le motivazioni per le quali sono stati attivati. 

Pertanto, il Direttore chiede al Consiglio di deliberare in merito. 

IL CONSIGLIO DI DIPARTIMENTO 

Premesso che: 

• I progetti in U-Gov:  CCE_POFESR_4.1.1.1_ID107_NO_COST, 
CONTRIB_CONV_MOTTA_SAN_GIOVANNI,       CONV_RICERCA_TARSIA_A.RE.S.FO.A, 
CSTR_INIZIATIVE_CULTURALI_CUMO,      CSTR_POT_COSPECS_PROMETHEUS_2019, 
CSTR_POT_COSPECS_SERVIZIOSOCIALE_2019,      IPSE_POFESR_4.1.1.1_ID25, 
MASTER_TEC_AVANZATE_2018/19, PROGETTO_PRIORITARIO_2015_GRASSO_G_M, RES_CT_EDM2, 
RESEARCH_AND_MOBILITY_2017_CAPONE,      SAFEMOD_2015_GRASSO, 
CT_AIRETT_IANNIZZOTTO_NUCITA_2020 hanno validità contabile fissata al 31/12/2020; 
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• I progetti in questione dispongono ancora di una consistenza finanziaria, che consente un prosieguo 
delle attività per le quali sono stati attivati; 

• In particolare: il progetto RESEARCH_AND_MOBILITY_2017_CAPONE è stato prorogato con Delibera 
degli Organi Collegiali (sedute del 27/7/2020);  i progetti CCE_POFESR_4.1.1.1_ID107_NO_COST, 
IPSE_POFESR_4.1.1.1_ID25, SAFEMOD_2015_GRASSO, per i quali sono stati rendicontati i costi 
sostenuti durante lo svolgimento delle attività progettuali, sono in fase di determinazione della 
consistenza residua da parte della commissione di Ateneo per i Progetti con finanziamenti 
comunitari; i progetti MASTER_TEC_AVANZATE_2018/19, 
PROGETTO_PRIORITARIO_2015_GRASSO_G_M, RES_CT_EDM2 sono residui; le attività di cui ai 
progetti:  CSTR_POT_COSPECS_PROMETHEUS_2019, CSTR_POT_COSPECS_SERVIZIOSOCIALE_2019, 
CONTRIB_CONV_MOTTA_SAN_GIOVANNI, CONV_RICERCA_TARSIA_A.RE.S.FO.A, 
CSTR_INIZIATIVE_CULTURALI_CUMO, CT_AIRETT_IANNIZZOTTO_NUCITA_2020  sono in 
svolgimento; 

Visto: 

• il Regolamento di Ateneo di Amministrazione, Finanza e Contabilità (D.R. n. 2437 del 22/9/2014); 

Considerato: 

• che è opportuno estendere la validità contabile dei progetti di cui sopra per consentire l’utilizzo delle 
disponibilità finanziarie; 

All’unanimità dei voti resi nelle forme di legge, 

 

DELIBERA 

l’estensione, per l’anno 2021, della validità contabile dei progetti: 

CCE_POFESR_4.1.1.1_ID107_NO_COST; 

CONTRIB_CONV_MOTTA_SAN_GIOVANNI; 

CONV_RICERCA_TARSIA_A.RE.S.FO.A; 

CSTR_INIZIATIVE_CULTURALI_CUMO; 

CSTR_POT_COSPECS_PROMETHEUS_2019; 

CSTR_POT_COSPECS_SERVIZIOSOCIALE_2019; 

IPSE_POFESR_4.1.1.1_ID25; 

MASTER_TEC_AVANZATE_2018/19; 

PROGETTO_PRIORITARIO_2015_GRASSO_G_M; 

RES_CT_EDM2; 

RESEARCH_AND_MOBILITY_2017_CAPONE; 

SAFEMOD_2015_GRASSO; 

CT_AIRETT_IANNIZZOTTO_NUCITA_2020,  

al fine di consentire l’utilizzo delle disponibilità finanziarie di ognuno di essi, coerentemente con le 
motivazioni per le quali sono stati attivati. 

 
Il Consiglio discute adesso il seguente argomento: 
 

 PRIN/2017 Istruzione e sviluppo nel sud Italia dall'Unità all'età giolittiana (1861-1914). Determinazioni su 

bando per Assegni di ricerca. 

  Il Direttore ricorda che per il PRIN in oggetto il Consiglio aveva già deliberato (seduta del 18 febbraio 
2020) per l’attivazione di Assegni di ricerca; chiede comunque alla prof.ssa Sindoni se desidera intervenire, 
in quanto coordinatore di unità locale del progetto, per chiarire i dettagli dell’iter. La prof.ssa Sindoni 
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chiarisce in dettaglio la questione, legata al progetto nato e approvato con la richiesta di acquisizione di 
assegnisti che non possiedono il titolo di dottore di ricerca. All’epoca della formulazione del progetto il 
Regolamento di Ateneo per il conferimento di Assegni di ricerca di tipo “B” prevedeva che potessero 
parteciparvi anche laureati senza il titolo di dottore di ricerca, invece l’attuale Regolamento lo prescrive come 
requisito. In deroga a questo requisito il Senato Accademico e il Consiglio di Amministrazione si sono espressi 
per deroga, inserendo il titolo di dottore di ricerca come titolo preferenziale e non requisito. 

 La prof.ssa Sindoni continua comunicando che, come scritto nella comunicazione trasmessa per la 
discussione del presente argomento, il DPCM del 3 novembre 2020 (art. 1, co. 9, lett. r), a seguito 
dell’emergenza sanitaria che sta colpendo il Paese, ha disposto la chiusura di tutti gli Archivi di Stato 
provinciali d’Italia nonché dell’Archivio Centrale di Roma a partire dal 5 novembre e fino al 3 dicembre 2020 
e considerato che l’attività dei due assegnisti di ricerca dovrà svolgersi prevalentemente presso le sopracitate 
istituzioni, propone di sospendere momentaneamente la pubblicazione del bando, in attesa di notizie positive 
da parte del Ministero per i beni e le attività culturali e per il turismo, circa la riapertura degli Archivi. Precisa 
infatti la prof.ssa Sindoni che la frequenza degli Archivi di Stato e di quello Centrale è indispensabile per il 
prosieguo delle ricerche del PRIN e per il conseguimento degli obiettivi dell’Unità di ricerca da lei coordinata. 

  Il Consiglio di Dipartimento, sentita la prof.ssa Sindoni e le motivazioni espresse dalla stessa in 
merito alla necessità di sospendere momentaneamente la pubblicazione del bando per n. 2 assegni di ricerca 
di tipo “B” nell’ambito del Progetto di ricerca PRIN/2017 Istruzione e sviluppo nel sud Italia dall'Unità all'età 
giolittiana (1861-1914), unanime, prende atto e approva la momentanea sospensione della pubblicazione del 
bando in questione. 

*********************** 

  Prima di concludere il consiglio allargato il prof. Giuspoli chiede di intervenire e riferisce del piano 
di elearning di dipartimento (su moodle). Le modifiche alla distribuzione delle lezioni erogate su moodle 
vanno a lui comunicate in quanto referente, visto che con la nuova decisione dell’ATENEO, in relazione al 
contenimento del contagio da COVID-19, molte lezioni saranno erogate su Teams. La percentuale fissata per 
la quantità di didattica a distanza su moodle è fissata prioritariamente e rimane invariata. 

  Il Direttore ringrazia tutte le componenti del Dipartimento per il supporto che ottiene in questo 
periodo particolare nel quale le restrizioni agli incontri rendono difficili le comunicazioni e le comprensioni. 

  Alle ore tredici si conclude il consiglio allargato e si passa nella stanza del Consiglio ristretto ai 
professori di prima e di seconda fascia per discutere il seguente argomento. 

 

Ristretto ai professori di prima e di seconda fascia: 

 Nomina Commissioni procedure valutative per la chiamata di professori di seconda fascia 
indette ai sensi dell'art. 24, comma 6, legge 30 dicembre 2010, n. 240 (SC 11/C1, SSD M-
FIL/01, bandita con D.R. 2110/2020). 

 

Il Direttore legge la nota prot. 101867 del 22 ottobre 2020 con la quale il Magnifico Rettore invita 
alla convocazione dei Consigli di Dipartimento per procedere alla nomina delle commissioni delle procedure 
valutative per la chiamata di professori di prima e seconda fascia indette ai sensi dell’art. 24, comma 6, legge 
30 dicembre 2010, n. 240 - D.R. n. 2109/2020 e D.R. n. 2110/2020.  

Nella stessa nota si rammenta che la Commissione nominata dal Dipartimento che ha richiesto la 
copertura del posto, è composta da tre docenti di prima fascia per la chiamata di un professore di prima fascia 
e da tre docenti, di cui due di prima fascia ed uno di seconda fascia, per la chiamata di un professore di 
seconda fascia.  
In conformità a quanto previsto dall’ art. 10 del Regolamento relativo alla chiamata dei professori di prima e 
seconda fascia, i docenti sono individuati all’interno all’Ateneo, ove possibile, e devono afferire al settore 
concorsuale oggetto del bando.  
Possono essere designati quali componenti della Commissione:  
a) i professori di prima fascia i cui indicatori soddisfano i criteri oggettivi di verifica dei risultati dell’attività 
di ricerca, stabiliti dall’ANVUR e recepiti dalla normativa di settore, da utilizzarsi quale prerequisito delle 
domande dei professori ordinari candidati alle commissioni di abilitazione scientifica nazionale;  
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b) i professori di seconda fascia i cui indicatori soddisfano i criteri oggettivi di verifica dei risultati dell’attività 
di ricerca, stabiliti dall’ANVUR e recepiti dalla normativa di settore, da utilizzarsi quale prerequisito delle 
domande dei candidati all’abilitazione scientifica nazionale per la fascia dei professori ordinari.  
Qualora non si renda possibile individuare dei docenti all’interno dell’Ateneo in possesso dei requisiti sopra 
indicati, la Commissione - composta da professori di prima fascia esterni ai ruoli dell’Università di Messina - 
sarà individuata secondo le modalità previste dall’art. 5 del Regolamento.  

Il settore concorsuale per il quale questo Dipartimento ha richiesto la procedura valutativa di 
seconda fascia è il SC 11/C1, SSD M-FIL/01 ed il Direttore comunica ai Consiglieri, che non essendo presenti 
in dipartimento e nell’Ateneo almeno due professori ordinari, ha accertato la disponibilità del prof. Luca 
Illetterati, professore ordinario del SSD M-FIL/01 nell’Università di Padova. 

Il Direttore propone quindi di indicare come componenti la commissione de qua, anche la prof.ssa  
Caterina Resta, professore ordinario del SC 11/C1, SSD M-Fil/01 presso il Dipartimento DICAM di questo 
Ateneo e il prof. Paolo Giuspoli, professore associato del SC 11/C1, SSD M- Fil/01 presso questo Dipartimento 
ed invita il Consiglio ristretto ai professori di prima e di seconda fascia ad esprimersi in merito. 

 
Il Consiglio di Dipartimento ristretto ai professori di prima e di seconda fascia, 

vista  la nota rettorale su richiamata; 

visto  il Regolamento di Ateneo relativo alla chiamata dei professori di prima e seconda fascia (Ultima 
modificazione: Decreto Rettorale n. 107 del 20 gennaio 2020); 

preso atto della disponibilità espressa da: prof.ssa Caterina Resta, professore ordinario del SC 11/C1, SSD M-
Fil/01 presso il Dipartimento DICAM di questo Ateneo; prof. Paolo Giuspoli, professore associato 
del SC 11/C1, SSD M- Fil/01 presso questo Dipartimento; prof. Luca Illetterati, professore 
ordinario del SSD M-FIL/01 nell’Università di Padova; 

all’unanimità dei voti resi nelle forme di legge 

DELIBERA 

di nominare la seguente commissione per la procedura valutativa a un posto di professore si seconda fascia, 
ai sensi dell'art. 24, comma 6, legge 30 dicembre 2010, n. 240, per il SC 11/C1, SSD M-FIL/01, bandita con 
D.R. n. 2110/2020: 

- prof.ssa Caterina Resta, professore ordinario del SC 11/C1, SSD M-Fil/01 presso il Dipartimento 
DICAM di questo Ateneo; 

- prof. Paolo Giuspoli, professore associato del SC 11/C1, SSD M- Fil/01 presso questo Dipartimento; 
- prof. Luca Illetterati, professore ordinario del SSD M-FIL/01 nell’Università di Padova. 

 

Sono le ore tredici e minuti quindici. La seduta è tolta. 

 

Il Segretario 
dott. Giuseppe D’Attila 

 Il Direttore 
prof. Pietro Perconti 

 


